

# 現代文A 講義③ 番号四三四四

【組 総合】

】  
2年現代文A

声の中、長くスケープしてしまはず。過去になじ休校の裏や、社会の問題感に不安にならし  
まう人やこれまで。」の不安にせりふまれたためにせ、どうした、「」としました。

日本人宇宙飛行士の野口聰一さんの軒葉を紹介します。

「どうなに絶えず苦しみでも、苦悶しか解決してくれない問題と、このままおぬかのです。  
じたばたしても状況を悪くするだけだと、」とも多く。だから無闇に問題を解決しようと  
せず、日々やらなければいけないことを「」とやつて、「しかな」です。」

みんなが今やしなければいけないことを「」。それは力をためるのです。このか時が来たんや  
に、社会で役に立つ人になるために。日々「」、力をためましょう。

**講義1・練習用「講義」ハンドアウト**（KOB-16B）や講義2・ペニハント監修の黒板

れど、細かい「」や講義2・監修された講義は赤くハイライトで、細かい「」や講義2・監修された講義は赤くハイライト

この細かい部分をやること。

※講義の範囲にこなせりのパートの範囲を参考にしてください。

## ◆◆現代文A 課題の評価について◆◆

| 評価 | 提出状態  | 社会人レベル                       |
|----|---|------------------------------|
| A  | <ul style="list-style-type: none"> <li>間違えた問題に赤ペンで正しい答えを書いてある。</li> <li>問題文の重要な箇所に線が引いてある。</li> <li>自分なりに調べたメモなどが記入している。</li> </ul> | 仕事を安心して任せられる。<br>一緒にやっていきたい。 |
| B  | <ul style="list-style-type: none"> <li>間違えた問題に赤ペンで正しい答えを書いてある。</li> </ul>   | 仕事を任せてもいい。                   |
| C  | <ul style="list-style-type: none"> <li>丸つけだけしてある。</li> </ul>  | 仕事を任せるのが不安。                  |
| D  | <ul style="list-style-type: none"> <li>丸つけをしていない。</li> <li>答えを丸写している。</li> </ul>  | 仕事を任せられない。                   |
| E  | <ul style="list-style-type: none"> <li>しめ切りを過ぎている。</li> <li>やっていない箇所がある。</li> </ul>   | 採用できない。                      |

今回、そしてこれまでの課題についての評価基準です。

過去の評価は変えられませんが、未來の評価を変えることはできます。  
できることからコツコツがんばろう！

大崎

# 現代文A 課題③の1

一年( )組

## 本文理解

筆者が「若いころ好きだった遊び」(60・1)とほどのような遊びか。  
簡潔に答えなさい。

5 「なんだかじきじきしました」(61・13)とあるが、その理由として適切なものを選びなさい。

ア バレー ボールまで日本語に置き換えられるなら、日本語で表現できない言葉などないと感激したから。

イ バレーボールの日本語の呼び方を知ったことで、その競技の目的について意外な発見をして感動したから。

ウ バレーボールを日本語で表した「排球」という言葉の響きから、日本語の美しさに気づかされたから。

エ バレーボールという競技には、今まで知らなかつたおもしろさがあると気づいてうれしかつたから。

6 「今わたしたちが使つているような意味での『愛』」(62・7)とは、どのような概念での「愛」のことか。本文中から一〇字以内で抜き出しなさい。

ア 「愛」という字は、昔から、現在と同じ意味で使われていた。

イ 「愛」という字は、昔は「かなしい」と読むことが多かつた。ウ 「愛」には、「泣きたくなるほどつらい」という意味もある。

エ 「愛」という概念が輸入されたとき、「愛」という字もできた。

第一段落(60・1～62・4)

2 ①「ホームルーム」、②「チーマー」、③「サマーフェスティバル」(60・2)を日本語に置き換えた言葉を、本文中から抜き出しなさい。

①  
②  
③

3 「そんな分野」(61・5)とは、どのような分野か。本文中から一十六字で抜き出しなさい。

26  
20  
10

4 「カタカナ語多用分野」(61・6)は、どのように探すと見つかりやすいのか。簡潔に書きなさい。

ア 「ト」わいよねえ。』と、笑いながらぶるぶる震えてみせたりした

5 「『ト』わいよねえ。』と、笑いながらぶるぶる震えてみせたりした」(65・4)とあるが、このときの心情として適切なものを選びなさい。

6 「ふうじゅう語葉」(63・11)とはどのような言葉か。本文中の表現を使つて書きなさい。

7 「『クールではない、どちらかといえばキューートなタイプ」(66・6)を、筆者はどのように書き直したのか。本文中から抜き出しなさい。

8 「『いやだよつ、これ』(67・2)とあるが、このときの「わたし」の心

9 「腹させられるような野蛮な時代はおそろしい」という気持ち。

10 「わたし」が小説を書き始めてから、カタカナ語をできるだけ使わないようにしようと思つてになつた心境の変化を表した部分を、

65ページから四〇字で探し、初めと終わりの五字を抜き出しなさい。(句読点や記号含む)

第三段落(65・6～67・8)

第四段落(67・9～68・2)

11 「『クールではない、どちらかといえばキューートなタイプ』(66・6)を、筆者はどのように書き直したのか。本文中から抜き出しなさい。

12 「『プロフィール』(66・7)に当たる日本語を本文中から抜き出しなさい。

13 「『いやだよつ、これ』(67・2)とあるが、このときの「わたし」の心情として適切なものを選びなさい。

14 「『言葉は、文化をしょつてています』(67・9)とあるが、どういうことか。簡潔に説明しなさい。

15 「その」と「(6)・(7)」とはどのようなことか。本文中の言葉を用いて説明しなさい。

16 「嬉しい」と「(6)・(7)」とはどのようなことですか。本文中の言葉を用いて説明しなさい。

「嬉しい」とありますし、ちょっと癪なこともあります」  
「(6)・(7)」とあるが、どのような気持ちか。「嬉しい」「(6)・(7)」

といふ気持ちが具体的にわかるように説明しなさい。

16 「嬉しい」と「(6)・(7)」とはどのようなことですか。本文中の言葉を用いて説明しなさい。

「嬉しい」とありますし、ちょっと癪なこともあります」  
「(6)・(7)」とあるが、どのような気持ちか。「嬉しい」「(6)・(7)」

といふ気持ちが具体的にわかるように説明しなさい。

| 第一段落<br>(60-1~62-4)   |
|---|
| 高校生の「」る、〔①〕言葉を使わない遊びをよくした。バレー・ボールの「」と呼ぶと知り、自分の陣地からボールを〔③〕りと目的にしている競技だと気づいた。 |

| 第二段落<br>(62-5~65-5)   |
|---|
| ロマンティック・ラブの〔④〕が輸入されて、はじめ日本人は「愛」という〔④〕を知った。元来日本になかった概念が輸入されたとき、それを日本語に〔⑤〕するには難しい。野球の「アウト」を「死」とまで表現するのは、日本の〔⑥〕が切腹させられたことを知り、わたしとSちゃんは「日本文化って、堅苦しくて不便」だと言い合つた。 |

| 第三段落<br>(65-6~67-8)  |
|--|
| わたしは小説の推敲をするとき、「(1)」語をためらいなく使った文章を読み返して「いやだよ、これ」と思い、できるだけ〔⑧〕の言葉に置き換える。いつの間にか日本語に〔⑨〕するようになっている。 |

| 第四段落<br>(67-9~68-2)  |
|--|
| 〔⑩〕は文化をしようとしている。自分の中には知らないうちに、自國の〔⑫〕が根を張っていたと、小説を書いてはじめて知つた。それは嬉しいことでもあり、ちょっと嫌なことでもある。 |

| 構成と主題   |
|---|
| 本文の内容を次のようにまとめた。空欄に当てはまる語句を本文中から補いなさい。<br>2 「千利休」に対する「わたし」の反応は、女子高生のことと現在とで、どのように変化したか。簡潔に説明しなさい。 |

# 解答

前の課題の解答も含まれています

|           |                  |
|-----------|------------------|
| 4 ことばと文化  | <b>排球、そして千利休</b> |
| p.29~p.32 |                  |
| p.60~p.68 |                  |

- 14 13 12 11 10 9 エ  
ウ 「カタカナ」だしてきた  
美人ではないけれど、感じのいいあたかかな顔だち。  
よこがお

### 解答

- 1 ①じゅくたつ ②さが ③いこう ④しゅうきゅう  
⑤じんち ⑥きら ⑦みこと ⑧しんすい  
⑨いと ⑩きび ⑪るい ⑫ふる ⑬こうでい  
1 ①意地 ②概念 ③貧 ④翻訳 ⑤迷 ⑥武士  
⑦崇高 ⑧堅苦 ⑨舞台 ⑩解釈 ⑪非難  
3 ①あか ②bくし ③あもよお ④bかいさい  
⑤aえが ⑥bひょうじや

- 4 イ  
5 ①例 行き着くところまで論じ、考えを極める。  
②例 露骨すぎて、情味や含みがない。  
③例 成長する。  
④例 最後の場面で失敗したり、台無しにしてしまつたりすること。  
6 ①例 難しい技をやすやすとやつてのける。  
②例 ある慣習が社会に根を張る。

### 本文理解

- 1 圖カタカナ言葉を使わずに喋りをする遊び。  
2 ①学級活動 ②議題 ③夏休みの催し。  
3 どうやってもカタカナでしか表現できない言葉の多い分野。  
4 図明治以降に日本に輸入された外来語をたどって探す。  
5 イ  
6 口マンティック・ラブ(10字)  
7 イ  
8 図日本に元々背景となる概念も、概念を生み出す文化もないような言葉。

### 解説

#### 1 言葉の学習

- 1 ①カタカナ言葉を使わずに喋りをする遊び。  
2 ①学級活動 ②議題 ③夏休みの催し。  
3 どうやってもカタカナでしか表現できない言葉の多い分野。  
4 図明治以降に日本に輸入された外来語をたどって探す。  
5 イ  
6 口マンティック・ラブ(10字)  
7 イ  
8 図日本に元々背景となる概念も、概念を生み出す文化もないような言葉。

#### 2 言葉の学習

#### 3 言葉は、それぞれの国の概念や文化から生まれること

- 14 13 12 11 10 9 エ  
ウ 「カタカナ」だしてきた  
美人ではないけれど、感じのいいあたかかな顔だち。  
よこがお
- 4 直前の一文に「分野」という言葉があることに着目する。この部分から指定字数で抜き出す。  
5 筆者は「排」という文字の意味から、バレー・ボールという競技の目的を知ったのである。「押し出すことを目的にしているんだ!」(6)からは、感動が読み取れる。  
ア(×)「日本語で表現できない言葉などない」が、競技の目的を知った感動とずれているので、誤り。  
イ(○)「競技の目的について意外な発見をして感動」とあるので、正解。

3 直前の一文に「分野」という言葉があることに着目する。この部分から指定字数で抜き出す。  
4 直前の一文に「カタカナ語は、おかげで明治以降に行き当ります」に着目してまとめる。  
5 筆者は「排」という文字の意味から、バレー・ボールという競技の目的を知ったのである。「押し出すことを目的にしているんだ!」(6)からは、感動が読み取れる。  
ア(×)「日本語で表現できない言葉などない」が、競技の目的を知った感動とずれているので、誤り。  
イ(○)「競技の目的について意外な発見をして感動」とあるので、正解。

6 同じ段落の内容を読み取る。昔の日本には、「惚れど」(6)とあるが、「愛」という意味での「愛」という言葉はなかつたのである。

ウ(×)「日本語の美しさに気づかされた」が、競技の目的を知った感動とずれているので、誤り。

ア(×)「現在と同じ意味で使われていた」が、誤り。「さ」ではないので、誤り。

イ(○)「愛しい」という読みかたをすることが多かつた」(6)とあるので、正解。

7 6で見たように、昔の日本には、今と同じような意味での「愛」という言葉はなく、「愛」は「愛している」という読みかたではなく、「愛しい」という読みかたをすることが多かつた」(6)とある。このことから、「愛」は「愛していい」や「愛されたい」と思つたのである。「しゃらくさい」と思つたのである。「愛」は上下が似た意味。ウの「非常」は「非・不」など、上が打ち消しの漢字。エの「善惡」は、「愛」とは異なる意味。

8 6で見たように、昔の日本には、今と同じような意味での「愛」という言葉はなく、「愛」は「愛していい」という読みかたではなく、「愛しい」という読みかたをすることが多かつた」(6)とある。このことから、「愛」は「愛していい」や「愛されたい」と思つたのである。「愛」は上下が似た意味。ウの「非常」は「非・不」など、上が打ち消しの漢字。エの「善惡」は、「愛」とは異なる意味。

### 本文理解

#### 1 言葉の学習

#### 2 言葉の学習

- 1 前に「ともかくどんどん進め」(6)た文は、「クールだのプロフィールだの」というカタカナ語をためらいなく使つた。(6)もので、それを読み返した筆者は、「いやだよつ、これ」と思つたのである。「しゃらくさい」(6)と言いつつカタカナ語を日本の中へ置きかえる様子からは、ためらいなくカタカナ語が使われた文章を、生意氣でたまらないものだと感じていることが、やだよつ、「これ」と思つたのである。

- 2 直前の段落に「道」の概念をふくむ文化から生まれた直前の内容から、女子高生だった筆者たちは、日本の文化を「堅苦しくて、不便な感じ」(6)だと感じ、利体が切腹しなければならなかつたことを理不尽と感じていることがわかる。野球のルールにまで「死」という言葉を用いることは理解しがたいし、同じような堅苦文化を「堅苦しくて、不便な感じ」(6)だと感じ、利体が切腹しなければならなかつたことを理不尽と感じているので、恐ろしいと思っているのではない。ア(×)筆者は利休の死に堅苦しさを感じたのであり、「野蛮な時代は恐ろしい」と感じて震えたのでは、ア(×)「こわいよねえ」と、笑いながらふるえていて、その様子から、「感激」する気持ちは読み取れないのでも、誤り。

- イ(×)「堅苦しくて不便な感じ」と思ったのであり、「どちらも愚かさには変わりがない」ということは述べられていないので、誤り。
- ウ(×)「こわいよねえ」と、笑いながらふるえていて、誤り。
- エ(○)「堅苦しくて、不便な感じ」「こわいよねえ。」などから、「自分たちには到底理解できない」という気持ちが読み取れるので、正解。

- 9 筆者は、小説を書く人間となつて、女子高生のとき遊んでやつていたとは違つて、自然に「カタカナ語を使わないと、わきだしてきた」(6)と、いうのである。この部分に心境の変化が読み取れる。

- 10 書き直して本になつた小説の表現は、六六ページの初めに書かれており、カタカナ語は使われていない。

- 11 12 で見たように、小説を書くようになつた筆者は、「カタカナ語を使わ」ずに小説を書こうとしていた。推敲